

SÁNCHEZ, Patricia *Los trabajos y los días. Historia de mujeres desde una perspectiva de género (San Juan, 1800- 1850)*, Prohistoria. Rosario, 2016. 245 pp.

NORA INÉS RODRÍGUEZ*

Universidad Nacional de San Juan [UNSJ]



Este libro cuyo título rememora el texto del griego Hesíodo, varios siglos antes de Cristo, ha sido editado en el año del Bicentenario de la Independencia. Escrito con una prosa pulida con criterio científico y erudito, pero a la vez de narración ágil, amena y atrapante, representa una magnífica pieza original sobre la Historia Social de la Provincia de San Juan del siglo XIX. La temática abordada ha sacado a luz las llamadas “masas durmientes” de la Historia que estaban resguardadas en papeles y libros empolvados, ha visibilizado ese colectivo humano, “portadoras de cambios históricos” que son las mujeres. Luis Vitale las ha llamado “La mitad invisible de la Historia”.

Desfilan en el libro tanto las notables mujeres que ha destacado la historiografía tradicional y especialmente aquellas marginadas, que han sido ignoradas por siglos, que no tienen voz y que hoy las escuchamos. Esto permite visualizar como era la vida cotidiana dentro del hogar y en la esfera pública, con sus peticiones, demandas y ruegos plasmados en documentos judiciales.

* Magister en Estudios de las Mujeres y de Género y Área de la Mujer por la Universidad Nacional de Luján. Docente-investigadora de la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de San Juan.

Con respecto a la metodología, en este trabajo la autora ha buscado y obtenido información en las llamadas tradicionalmente “fuentes de primer agua” originales que están en los Archivos. Además para contextualizar esta investigación ha vinculado con las novedosas teorías e investigaciones realizadas en el país y en el extranjero, en un mundo globalizado. Expresa lo que en la documentación se hace explícito, se dice y lo que se calla. En una palabra comienza por buscar los indicios. El método indiciario es lo que ha aplicado con gran solvencia la autora para hacer hablar, para escuchar esas voces, para que nos digan, nos revelen sus sufrimientos, padeceres y más.

El libro no es una simple acumulación de fuentes heurísticas, sino que ha privilegiado la hermenéutica, la interpretación histórica. Allí donde se aprecia la verdadera tarea del historiador. Se encuentra dividido en cuatro capítulos:

I.- Un lugar y una época la primera mitad del Siglo XIX: Aparece como se fue conformando el espacio, expandiendo la mínima ciudad. Barrios y arrabales, hoy olvidados, como la Chirquilla y otros como Árbol Verde, pegado a Desamparados. La Alameda, Valdivia, San Clemente. De la misma manera el ámbito rural del Valle de Tulum, de Jáchal y Valle Fértil. Todo acompañado de mapas reconstruidos en base a la documentación.

Así la Geografía histórica permite reconfigurar geografías pretéritas y apreciar como por la acción de las mujeres y hombres los páramos se fueron transformando en paisajes, de lo cual quedan evidencias. Restos de Diques, acequias y denominación de localidades.

Gráficos y cuadros de población basados en el Padrón de 1812 y Censos posteriores, discriminadas las mujeres casadas y solteras. Acá aparece un factor que constituye lo esencial de la Historia, el tiempo. Ese tiempo cuya concepción también ha cambiado de la mano del Historiador francés Fernand Braudel, pues antes sólo interesaban hechos puntuales, efemérides. Hoy además de este tiempo corto, también nos interesa el tiempo de media duración aquellos ciclos económicos, sociales coyunturales de alrededor de 30 a 50 años y el tiempo largo o larga duración aquellas estructuras vinculadas a las transformaciones de los paisajes y de las mentalidades de duran siglos y milenios.

Así hoy conviven el tiempo diacrónico de los sucesos a lo largo del tiempo y el sincrónico o de la simultaneidad de lo coetáneo, del mismo momento. Pero también el de los cambios y continuidades o permanencias.

II.- Ámbitos laborales femeninos. Se hacen presente las propietarias de fincas. De pulperías. Almacenes de Abasto. Tiendas y hasta carnicerías. Mujeres que compraban,

vendían, prestaban dinero y hacían negocios tanto de las tierras, como de lo producido en ellas.

Aquellas que estaban en el hogar dedicadas a las tareas de la cocina, lavado y planchado y que hacían esto mismo trabajando como empleadas domésticas en diferentes casas. Otras especializadas en trabajos de costureras, bordadoras, hiladoras, tejedoras y pelloneras. Quienes elaboraban dulces y conservas, que vendían a domicilio o en la plaza pública. Lo cual constituye una permanencia de siglos que aún hoy persiste.

III.-Tensiones, conflictos y armonías en las relaciones de género. Esta parte es la historia narrada a partir de problemas, de antagonismos. Donde aparecen gran cantidad de demandas por conflictos vecinales sobre todo por la distribución del agua, el trazado de calles y peticiones lamentablemente sobre las injurias y violencia de género que hoy constituye una continuidad agravada.

IV.-Participación en tiempos de guerra. Este fenómeno de media duración atraviesa la vida de toda la sociedad. Es oportuno recordar el papel que cumplió Cuyo con sus aportes para la gesta sanmartiniana. Lleva a cabo un estudio muy pormenorizado de las contribuciones. Están las mujeres con donaciones notables en dinero, joyas, esclavos, ganado, y las heroínas anónimas cuyos donativos son quizás mínimos en dinero. Pero aquí encontramos las que cosieron pantalones y camisas para los soldados y propiamente las mujeres soldados.

Hay contribuciones patrióticas voluntarias, otras forzosas y coercitivas y escuchamos años más tarde, sus lamentos por las pérdidas económicas que esto les acarrea a sus bienes. Las que quedaron viudas y solas a raíz de la muerte de sus esposos en la guerra y debieron enfrentar la vida con hijos pequeños.

Un apartado: Mujer y género. Aspectos teóricos metodológicos. Aquí encontramos un recorrido sobre la historia de las mujeres y los estudios de género desde la teoría y el método, indicando fuentes utilizadas y bibliografía especializada. Finalmente culmina con un Índice de Tablas, gráficos, planos y cuadros.

Además este libro muestra un panorama de la situación de San Juan, sobre el final del período colonial tardío hasta mediados del siglo XIX. Las actividades sociales y económicas y cómo era vista la provincia por los viajeros extranjeros, la mirada del otro, que nos deja pintorescas apreciaciones sobre costumbres de esta pequeña sociedad y su potencial económico.

Como conclusión podemos decir que tanto investigadores como docentes, de todos los niveles del sistema educativo, tienen entonces a su alcance un texto que posee temas que pertenecen al pasado pero con gran actualidad y es perentorio que sean incorporados al currículo para beneficio de los educandos y de la sociedad sanjuanina en general. Justamente aprovechando este momento especial en medio de los festejos por los Bicentenarios de la Independencia y de la Campaña Libertadora del General San Martín.

Tan interesante es la trama que la dejo pendiente para los lectores que lean el libro y entren en diálogo profundo con la autora, resolviendo un principio cargado de dudas que alumbra un final pleno de certezas.

Recibido: 22 de agosto de 2016
Evaluación: 13 de octubre de 2016
Aceptado: 14 de diciembre de 2016